

Journée scientifique

Musée de la civilisation 28 avril 2023

Messages clés de la journée

Le 28 avril dernier, VITAM a accueilli près de 120 invité(e)s au Musée de la civilisation pour une journée scientifique qui avait pour thème « **Pour une transformACTION du système de la santé et des services sociaux** ».

Les participant(e)s avaient des profils variés : citoyen(ne)s, étudiant(e)s, représentant(e)s d'organismes communautaires, gestionnaires et professionnel(le)s du réseau de la santé, professionnel(le)s de recherche et chercheur(-euse)s. La complémentarité des savoirs a permis des discussions constructives sur le projet de société qu'est la santé durable.

116 participant(e)s

12 régions administratives représentées

10 conférencier(-ère)s

Les présentations de la journée ont été organisées autour de trois thèmes, soit :

Les **expériences** du personnel et des gestionnaires de la santé et services sociaux

Par Ivy-Lynn Bourgeault, Charles Fleury et Marianne Beaulieu

Des **solutions** et **innovations** pour la transformACTION du système de santé et services sociaux

Par Nathalie Jauvin, Isabelle Feillou, Lucille Langlois, Claudine Lemay, Nancy Côté et Andrew Freeman

La **gouvernance** et le **leadership** pour relever les défis transformACTION

Par Jean-Louis Denis

L'importance de la planification de la main-d'œuvre en santé

Dans cette première conférence de la journée, Ivy-Lynn Bourgeault a proposé des pistes de solution pour répondre aux défis complexes, pernecieux et coûteux que représentent la planification de la main-d'œuvre en santé.

Elle a proposé quelques pistes d'investissements stratégiques pour répondre à cet enjeu :

- Construire et intégrer des données standardisées sur le personnel de la santé pour la modélisation et la planification;
- Renforcer et intégrer les capacités d'analyse des données sur le personnel de la santé;
- Créer des outils d'aide à la décision opportuns, accessibles et interactifs représentent des investissements stratégiques dans cette démarche.



La pertinence du leadership et de l'imagination institutionnelle

Pour clôturer la journée de façon inspirante, Jean-Louis Denis a invité l'audience à réfléchir aux changements nécessaires dans les mentalités tout comme dans les structures, afin d'accroître le potentiel de transformation du système de santé. S'il est parfois difficile de savoir par où commencer, Jean-Louis Denis a proposé plusieurs pistes d'action, dont :

- Mettre en oeuvre des expérimentations conséquentes;
- Augmenter la tolérance au risque des acteurs, des actrices et des organisations, et favoriser la coproduction;
- Réduire la demande sur le système de santé et réduire les iniquités de santé;
- Valoriser les formes d'OBNL et l'intersectorialité;
- Définir des cibles en nombre limité et à fort impact.

Les différentes activités de cette journée ont permis de :

Sensibiliser les participant(e)s aux **enjeux** du système de la santé et des services sociaux

Faire connaître des **initiatives de recherche** qui ont généré des résultats probants pour répondre aux défis de demain

Les participant(e)s ont également pu profiter des moments de pause pour réseauter dans un contexte informel et créer de nouvelles opportunités de partenariat.



En fin de journée, Marie-Claude Beauchemin, directrice générale adjointe à la planification stratégique et performance du CIUSSS de la Capitale-Nationale, a réitéré que le CIUSSS-CN soutient VITAM dans ses initiatives transformatrices. Ayant assisté à la journée en entier, elle a souligné les conférences inspirantes sur la confiance et l'engagement du personnel, le leadership collectif et les pratiques innovantes du CIUSSS-CN.

L'événement s'est conclu avec un mot de Joëlle Boutin, députée de Jean-Talon et adjointe parlementaire du ministre de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie pour les volets sciences et innovation.

Elle a souligné l'ouverture à l'innovation du CIUSSS de la Capitale-Nationale qui a la possibilité d'être un leader en la matière au Québec.



Merci aux partenaires de l'événement

